

Año XXXVII, 1992

Núm. 147, enero-marzo 1992

842 "Presentación"

P p. 7

843 RAUSIS OP, Philippe Emmanuel

A "Lo Desconocido y lo Incognoscible: Lectura Teológica de la
Iniciación de Carlos Castaneda"
pp. 11-34

A fin de analizar las formas de iniciación practicadas antiguamente por las poblaciones amerindias, el autor presenta una lectura teológica de los libros publicados por Carlos Castaneda de 1968 a 1987, en los cuales relata su propia experiencia al respecto.

844 CUPRYN, Teresa

A "La Expresión Cósmica de la Danza Azteca"
pp. 35-52

Entre los aztecas la danza tenía un profundo significado ritual y simbólico. Junto con la música y la poesía, era un aspecto inseparable de las creencias religiosas que perseguían una relación más estrecha con el cosmos.

845 GRIMBERG, Jacobo

A "El Chamanismo en México"
pp. 53-58

Entrevista a Jacobo Grimberg, doctor en Psicología y autor de varios libros sobre chamanismo en México. Se abordan los siguientes aspectos: definición del chamán y sus variantes; la tradición chamánica en México; la función de los chamanes; el futuro del chamanismo en México y en el mundo.

846 MENDOZA ÁLVAREZ, Carlos

A "Fe Cristiana, Religiosa y Esoterismo"
pp. 59-66

Breve ensayo en torno a la fe cristiana y su diferencia con algunas corrientes esotéricas que promueven una experiencia de espiritualidad. Las categorías teológicas de lo sagrado y lo santo; la "transmisión" de la sabiduría y el conocimiento sobre Dios; el esoterismo judeo-cristiano.

847 COHEN, Esther

A "La Ética Judía y el Concepto del Mal"
pp. 67-73

Breve análisis en torno al concepto del mal en la ética judía, a partir de la frase bíblica *naasé benishma*, "haremos y escucharemos" (*Exodo 24-7*), la cual resume el imperativo ético del pensamiento bíblico hebreo, y cuyo significado radica en anteponer la acción frente a cualquier tipo de cuestionamiento. Se aborda en particular la teología de Isaac Luria (*Safed 1534-1572*), con cuya cábala la frase bíblica recupera su sentido original.

848 PRECIADO SOLÍS, Benjamín

A "El Hinduismo"
pp. 75-85

El hinduismo, más que una religión, es un orden social y cultural al que pertenecen cerca de 900 millones de personas. En este artículo se aborda su evolución histórica, sus dioses, sus características como orden social, sus lugares santos y peregrinaciones, y algunos aspectos del hinduismo contemporáneo como los gurú y los festivales.

849 BECERRIL MONTEKIO, Víctor

A "La Filosofía y la Práctica del *Taiji Quan* en la Vida Diaria"
pp. 87-95

Después de señalar que la filosofía taoísta es básicamente una filosofía práctica, se abordan someramente algunos aspectos del *Taiji Quan*, arte marcial que busca la armonización del ser.

850 JUANES, Jorge

A "Los Dioses con Rostro Humano; Religión en la Antigua Grecia"
pp. 97-111

En torno a los mitos clásicos —teogónicos, cosmogónicos y antropogónicos— que hablan del origen de los dioses, del mundo y de los hombres, e

incluso de las instituciones sociales. El triunfo de los dioses olímpicos como el paso que permite la transmutación del cielo mítico en cielo filosófico. Se analiza en particular *La Teogonía*, del poeta Hesíodo.

851 AMADOR BECH, Julio

- A "La Persistencia del Mito y el Símbolo en la Historia Moderna:
El Marxismo y el Islam"
pp. 113-137

Análisis de la Revolución jomeinista en Irán, en donde se revelan sus contenidos místicos, tanto religiosos como modernos. Se aborda al mito como fundamento de la política, haciendo referencia al discurso marxista y su propia mitificación.

852 CAMPBELL, Joseph

- D "Documentos: El Hombre y lo Sagrado"
pp. 141-180

Reproducción de textos religiosos: *Bhagavad Gita*, *El yoga de la meditación*; Lao Tsé, *Tao te ching*; *Predicación de Buda*, *El grano de mostaza*; Idries Shah: *Cuentos sufis*; Jacobo Boheme: *Confestones*; Nicolás Berdiaev: *De las distintas místicas*; Frithof Schuon: *Religio Perennis*. Además, un artículo de Joseph Campbell sobre el "zen", y una entrevista a Alfredo López Austin sobre la "Tradicón de la cultura mesoamericana".

853 LABASTIDA, Horacio

- E "Entrevista al Dr. Ricardo Méndez Silva"
pp. 181-203

Entrevista al doctor Ricardo Méndez Silva, con motivo de la terminación de su periodo como director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México.

854 LÓPEZ VILLEGAS, Virginia

- A "Los Problemas Semiológicos y las Nuevas Humanidades: El Problema de la Traducción de las Ciencias Sociales; Búsqueda de Significados"
pp. 207-212

En torno a la importancia de la semiología en la búsqueda de las coordenadas de significación de la acción humana. El enfoque humanista y las formas de conexión entre la teoría y la práctica; la Escuela de Frankfurt. La autorreflexión de las ciencias sociológicas y humanísticas como crítica al lenguaje utilizado.

855 SUÁREZ-ÍÑIGUEZ, Enrique

A "La Ciencia Política Académica Mexicana"
pp. 213-220

Breve ensayo en torno a los antecedentes, desarrollo y perspectivas de la ciencia política académica en México. Sus corrientes predominantes: la marxista y la estructural funcionalista. Los distintos tipos de investigaciones y las temáticas predominantes.

856 OSNAYA CORNEJO, Irma

R "El Espiritualismo Trinitario Mariano"
pp. 223-224

Ortiz Echaniz, S., *Una religiosidad popular: el espiritualismo trinitario mariano*.

857 ACOSTA QUIÑONES, Renato J.

R "Vivir para la Autorrealización"
pp. 225-226

Aramoni, Aniceto, *Vivir es consumir el tiempo* (1991).

Núm. 148, abril-junio 1992

858 SUÁREZ-ÍÑIGUEZ, Enrique

P "Presentación"
pp. 7-8

859 LEAL, Juan Felipe

A "Regímenes Políticos en el Proceso de Estructuración del Nuevo Estado: 1915-1928"
pp. 11-62

Ensayo de interpretación en torno a los distintos regímenes políticos que se sucedieron en México en el proceso de estructuración del nuevo Estado. Abarca no sólo el modelo jurídico-institucional, sino las modalidades particulares que adoptan las prácticas políticas (ideológicas, forma de organización, representación y realización de intereses, alianzas políticas, etcétera). Después de describir la destrucción del Estado liberal oligárquico, la lucha por la conducción de la Revolución y el nuevo pacto social, el autor analiza cuatro etapas, que inician con el surgimiento del primer gobierno constitucional y finalizan con la renuncia de Calles a la presidencia del Comité Organizador del PNR (Partido Nacional Revolucionario).

860 ABELLA, Gloria

- A "La Política Exterior de México en el Gobierno de Carlos Salinas de Gortari: ¿Una Nueva Concepción?"
pp. 63-76

Después de describir el importante papel que la política exterior mexicana ha desempeñado desde el triunfo del movimiento revolucionario de 1910, se analizan someramente los cambios y las implicaciones del discurso y la acción gubernamentales al respecto desde que Carlos Salinas de Gortari asumió la Presidencia de la República en 1988. La nueva interpretación del nacionalismo y de los principios tradicionales de la política exterior, la inserción de México en la competencia económica internacional y su nueva relación con Estados Unidos, otorgan un contenido cualitativamente diferente a la política exterior mexicana.

861 HERNÁNDEZ-VELA, Edmundo

- A "La Política Exterior de México en el Umbral del Tercer Milenio"
pp. 77-86

Después de señalar que en la actual administración la oligarquía en México se empecina cada vez más por llevar a cabo la integración total del país a la economía estadounidense, se hace hincapié en la capital importancia de la política exterior del país. Se recuerdan los principios básicos de dicha política al igual que la doctrina Carranza y se sostiene que nuestros principios o normas fundamentales de conducta exterior deben permanecer inalterables.

862 SUÁREZ-ÍNIGUEZ, Enrique

- A "En Torno a la Polémica Popper-Adorno: La Historia de una Trampa"
pp. 89-100

El autor sostiene que la polémica Popper-Adorno y, más genéricamente, entre el racionalismo crítico del primero y la llamada teoría crítica de la Escuela de Frankfurt, es un mito. Éste ha servido para juzgar a Popper como positivista, siendo que en realidad es uno de los más serios críticos de esa corriente de pensamiento. Para probar esta afirmación, hace un recuento de los orígenes de tal polémica y analiza algunos de los argumentos que en ella se presentaron.

863 MÁRQUEZ, Ricardo

- A "Epistemología y Normativa Crítica"
pp. 101-124

A partir de diversos trabajos realizados por teóricos mexicanos, en particular Hugo Zemelman y Enrique de la Garza, en torno a la producción e indagación epistemológica local y sus factores determinantes, el autor profundiza en el estado que guardan actualmente. Posteriormente, analiza los contenidos sustanciales de la propuesta epistemológica de Zemelman, que parte del concepto de totalidad, y propone elementos alternativos para el eventual desarrollo de la misma.

864 GIROLA, Lidia

A "Teoría Sociológica y Fin de Siglo"
pp. 125-139

Breve análisis en torno a la situación imperante en el campo de la teoría sociológica en los últimos veinte años, caracterizada tanto por los cambios en cuanto a los supuestos aceptados como por su creciente complejidad. La crisis de paradigmas y el positivismo sociológico. Las corrientes interpretativas y el desafío del fin de siglo.

865 HOLGUÍN QUIÑONES, Fernando

D "Análisis Comparativo de los Egresados de las Carreras de la FCPyS con Otros Similares"
pp. 143-184

Análisis que compara los resultados de 392 encuestas aplicadas a egresados de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y 349 de los planteles Acatlán y Aragón, entre otras con carreras afines. Los datos correspondientes a 34 indicadores o variables sobre la situación personal, socioeconómica y laboral de los encuestados, el nivel educativo de los padres, la opinión sobre la calidad de los estudios realizados, la demanda en el mercado de trabajo, sector de actividad, etcétera.

866 HERNÁNDEZ ORTIZ, Carmen Evelia

R "Política"
pp. 187-190

Cerroni, Umberto, *Política: métodos, teorías, procesos, sujetos, instituciones y categorías*, 1992.

867 VEGA SHIOTA, Gustavo de la

R "Merecer la Ciudad"
pp. 191-194

Oszlak, Oscar, *Merecer la ciudad. Los pobres y el derecho al espacio urbano*, 1991.

- 868 FERNÁNDEZ SANTILLÁN, José
R "Habermas"
pp. 195-196
Honneth, Axel; McCarthy, Thomas; Offe, Claus; Wellmer, Albrecht.
*Zwischenbetrachtungen im Prozes der Aufklärung. Jürgen Habermas zum
60. Geburtstag* (1989).
- 869 PUGA, Cristina
V "V Encuentro de Investigadores sobre Empresas y Empresarios
en México"
pp. 199-200
- 870
V "XVII International Congress of the Latin American Studies
Association"
p. 201
- 871
V "VII Congreso Nacional de Posgrado"
p. 201
- 872
V "VII Encuentro Latinoamericano de Facultades de Comunica-
ción Social"
p. 201
- 873
V "VII Congreso Internacional de ALADAA"
p. 202

Núm. 149, julio-septiembre 1992

- 874 SUÁREZ-ÍÑIGUEZ, Enrique
A "La Polémica Kuhn-Popper"
pp. 9-25
Análisis de algunos de los aspectos básicos de la polémica entre Karl Popper
y T.S. Kuhn, cuyos prolegómenos se remontan a 1962 y la cual gira en torno
a la filosofía de la ciencia: el método científico, el modo en que la ciencia
se desarrolla, la crítica científica, etcétera. Según el autor, se trata de

dos concepciones diametralmente opuestas, ambas con aciertos y limitaciones.

875 MUÑOZ PATRACA, Víctor Manuel

A "El Liberalismo Social: Propuesta Ideológica del Salinismo"
pp. 29-47

Durante el régimen del presidente Salinas de Gortari, el liberalismo social se ha presentado explícitamente como la guía de las acciones del partido oficial y del gobierno, y es lo que da sentido a los cambios emprendidos por su administración. En este artículo se hace una revisión somera de los principios fundamentales del liberalismo, se le analiza como propuesta ideológica y se marcan las peculiaridades del liberalismo social mexicano.

876 DÁVILA ALDÁS, Francisco R.; ORTIZ, Edgar

A "Del Antagonismo a la Cooperación entre el Este y el Oeste para la Búsqueda de un Mundo más Humano"
pp. 49-81

La tan manejada idea del "triumfo del capitalismo sobre el socialismo", a raíz del desmoronamiento del bloque soviético, constituye una visión simplista de la realidad. En este artículo se describen aspectos de las crisis vividas por ambas alternativas económico-sociales y sus respectivas cualidades y defectos. Se afirma que una nueva estrategia de colaboración, que conjuntara los logros y valores positivos de cada una de ellas, permitiría un desarrollo global más humano.

877 CEDILLO, Miguel Ángel

A "La Comisión Nacional de Derechos Humanos: ¿Justicia para la Democracia?"
pp. 83-108

En 1990 se crea en México la Comisión Nacional de Derechos Humanos, nueva instancia oficial encargada de velar por las garantías individuales y regular las relaciones entre Estado y Sociedad Civil, Poder y Derecho. Aquí se analizan algunos de los rubros en donde la comisión tendrá un papel relevante y decisivo para el fortalecimiento democrático del país, y se aborda, en particular, el papel que debe desempeñar el *Ombudsman* mexicano.

878 ALIZAL, Laura del

A "España en 1992: Su Integración a Europa y sus Relaciones con México"
pp. 109-122

Desde de su ingreso formal a la Comunidad Económica Europea en 1986, España ha logrado elevar el nivel de su participación en la política internacional. En particular con México, los lazos entre ambos países se han estrechado y España juega un papel importante en la estrategia actual de la práctica exterior mexicana. Sus relaciones encierran la promesa de una ventaja mutua en el interés por participar en los mercados de los dos continentes, es decir, el Mercado Común Europeo y la posible zona de libre comercio en Norteamérica.

879 GALLEGOS, Carlos

- A "Pensamiento y Acción Política de José Vasconcelos"
pp. 125-138

Vasconcelos, más que un pensador político, fue un filósofo y, en cuanto educador, un promotor de energía excepcional, cuyo valor fue el de explicarse y definir la política nacional de educación como una cruzada que dirigió con entusiasmo mesiánico, entregándose de lleno a la tarea de dar contenido cultural al nacionalismo revolucionario.

880 MENÉNDEZ MENÉNDEZ, Libertad

- A "Investigación y Evaluación en Pedagogía"
pp. 139-152

A fin de exponer algunos de los distintos procedimientos que se utilizan en la evaluación pedagógica, específicamente en el campo de la investigación, se presenta un breve panorama histórico de las principales propuestas metodológicas que han dado paso a las opciones con que actualmente se cuenta al respecto.

881 RÍO REYNAGA, Julio del

- A "Desarrollo y Tendencias de la Enseñanza en Comunicación Colectiva"
pp. 153-176

Desde su nacimiento a principios del siglo xx, las escuelas de comunicación se han incrementado y transformado, de acuerdo tanto con el desarrollo de las comunicaciones como con los cambios de orden político, social e ideológico. Aquí se revisan, de manera general, las diversas etapas por las que han atravesado sus planes y programas de estudio, el mercado laboral para el egresado, etcétera, y se dan algunos lineamientos para concretar las nuevas necesidades en la enseñanza de la comunicación. Particularmente, se subraya que ésta debe orientarse a la democratización y al apoyo de las clases dominadas.

882 MILLÁN MONCAYO, Mária

A "¿Hacia una Estética Cinematográfica Femenina?"
pp. 177-188

A fin de determinar si existe una estética cinematográfica propiamente femenina, es necesario indagar las relaciones entre diversos ámbitos como son, en este caso, el cine, el género y la estética. En particular, es necesario referirse al lenguaje.

883 REMUS ARAICO, José

A "Algunos Aportes del Psicoanálisis a la Psicología Social y a las Ciencias Sociales"
pp. 189-203

Se consideran las áreas ligadas a la psicología dinámica que toma en cuenta los procesos inconscientes, así como ideas ligadas a la teoría de sistemas, a fin de entender la interrelación de los individuos en familias y grupos. Las aportaciones de R. Spitz y J. Piaget a la lingüística; M. Mahler y los procesos de individuación-separación; algunas ideas de A. Freud y E. Erikson en torno a la psicología social; J. Bolwby y las teorías del "apego".

884 LABARIEGA V., Pedro G.

R "Diccionario de Política Internacional, de Edmundo Hernández-Vela"
pp. 207-208

Hernández-Vela S., Edmundo, *Diccionario de Política Internacional* (1988).

885 VEGA SHIOTA, Gustavo de la

V "La Sociología Hoy"
pp. 211-217

886

V "IV Congreso Nacional de Pedagogía"
p. 218

887

V "Congreso Nacional de Sociología"
p. 218

Núm. 150, octubre-diciembre 1992

- 888 SUÁREZ-ÍÑIGUEZ, Enrique; MUÑOZCANO, Ma. Dolores
P "Presentación"
pp. 7-8

- 889 CARDIEL REYES, Raúl
A "La Ciencia Política a Fines del Siglo xx"
pp. 11-28

En este fin de siglo es posible destacar tres formas básicas del conocimiento de la política: la que parte de la filosofía y que integra una actividad valorativa; el método científico, que equivale a una sociología política y que pretende una actividad neutral ante las relaciones; el análisis político, que examina lo particular y no lo general de los hechos políticos. A partir de estas formas diversas de acercarse a la realidad, se examinan los cambios más recientes en la situación política mundial.

- 890 PIÑÓN GAYTÁN, Francisco
A "El Pensamiento Filosófico-Político de Antonio Labriola (Una Herencia para Gramsci)"
pp. 29-47

Con A. Labriola, la teoría política de la escuela italiana sale de su provincialismo filosófico. Alimentado por el pensamiento hegeliano y el marxista, entre otros, logra una visión de la historia en donde los hombres son los creadores de la historia misma, dando así un golpe mortal a la concepción materialista mecánica de la historia, al naturalismo evolucionista darwiniano y a una teleología meramente especulativa con vestimenta pseudo-hegeliana. Se revisan aquí algunos de sus planteamientos filosófico-políticos más relevantes, y se señala que, en el fondo, el pensamiento de Labriola no es sino una reflexión sobre la libertad y el poder. Croce y Gramsci tratarán de heredar lo mejor de este pensamiento.

- 891 BOKSER LIWERANT, Judith
A "La Filosofía Política de la Escuela de Frankfurt"
pp. 49-72

La Escuela de Frankfurt representa una de las modalidades más relevantes que asumieron la teoría y la práctica socio-cultural y política en la modernidad del siglo xx, caracterizada ésta por transformaciones radicales que cuestionaron los paradigmas conceptuales vigentes en torno a la realidad, por la permanente incertidumbre, por la crítica de sus propias verdades y por la conjunción entre la apertura a lo nuevo, el escepticismo y la utopía.

En este artículo se exploran los alcances de su propuesta de refundamentación de la teoría, así como las implicaciones de la teoría crítica como teoría política. Las formulaciones presentadas (de Horkheimer y Marcuse) permiten identificar un perfil de la teoría crítica que la ubica como corriente filosófica del siglo xx.

- 892 SUÁREZ-ÍÑIGUEZ, Enrique
A "Popper y su Filosofía Política"
pp. 73-96

Popper es, ante todo, un filósofo de la ciencia ocupado en especial en los problemas del método científico. Sin embargo, elaboró también una filosofía política de enorme originalidad y de importancia decisiva en el siglo xx. En este artículo se comentan algunos de sus planteamientos en torno a la sociedad, el Estado, la democracia y las ciencias sociales, entre otros no menos importantes.

- 893 FERNÁNDEZ SANTILLÁN, José
A "La Filosofía Política de Norberto Bobbio"
pp. 97-106

Acerca de las posibles relaciones —similitudes y diferencias— entre la filosofía política y la ciencia política, y los distintos significados de cada una de ellas, dentro del pensamiento filosófico político de Norberto Bobbio.

- 894 DIETERLEN, Paulette
A "La Filosofía Política de John Rawls"
pp. 107-122

Para Rawls el problema más importante de la filosofía política es la justicia. En su teoría de la justicia rescata la idea de contrato social; concilia dos principios pertenecientes a distintas tradiciones: la idea de libertad —del liberalismo— y la igualdad —del socialismo—; concilia dos tradiciones antagónicas dentro del pensamiento liberal: la libertad de los modernos o la defensa de las libertades cívicas, y la libertad de los antiguos o la defensa de las libertades políticas.

- 895 DIETERLEN, Paulette
A "La Filosofía Política de Robert Nozick"
pp. 123-135

Se exponen las ideas principales contenidas en la obra de Robert Nozick: Anarquía, Estado y Utopía; en particular, los argumentos que esgrime en contra de tres interlocutores: el anarquista, el defensor del Estado de bienestar y el socialista. Para la autora, esta obra de Nozick, junto con la

Teoría de la Justicia, de J. Rawls, son las obras de filosofía política más importantes en el pensamiento anglosajón.

- 896 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe; BARRAZA, Eduardo
A "Inicio de la Reglamentación Cinematográfica en la Ciudad de México"
pp. 139-175

En 1908 se publicó en México el primer reglamento propiamente cinematográfico, a fin de responder a la problemática originada por el nuevo espectáculo: instalación de nuevas salas, la seguridad del público, la moral pública, la censura, los gravámenes y la reventa, entre otros. Anexos: I. Lista de cines existentes en la Ciudad de México en 1912; II. Reglamento de cinematógrafos de 1913 (para el Distrito y territorios federales).

- 897 LEAL Y FERNÁNDEZ, Juan Felipe; BARRAZA, Eduardo
R "Gabriel Soria y el Cine Sonoro Mexicano"
pp. 179-186

Vega Alfaro, Eduardo de la, *Gabriel Soria (1903-1971). Pioneros del cine sonoro mexicano I*, 1982.

- 898 VALDÉS LAGUNES, Beatriz
R "Pioneros del Cine Sonoro I"
pp. 187-188

Vega Alfaro, Eduardo de la, *Gabriel Soria. Pioneros del cine sonoro mexicano I* (1982).

- 899 HERNÁNDEZ BRISEÑO, Sonia
R "Pioneros del Cine Sonoro II"
pp. 189-190

Vega Alfaro, Eduardo de la, *Arcady Boytler Rosobsky (1895-1965). Pioneros del cine sonoro mexicano II* (1982).

- 900 VALDÉS LAGUNES, Beatriz
R "Pioneros del Cine Sonoro III"
pp. 191-192

Vega, Alfaro, Eduardo de la, *José Bobr. Pioneros del cine sonoro mexicano III* (1982).

901 HERNÁNDEZ-VELA S., Edmundo

V "El VII Congreso Nacional de Posgrado. Estrategias para el Fortalecimiento del Posgrado Nacional"
pp. 195-196

902

V "Crónica de la Presentación de los Escritos Políticos de Nicolás Maquiavelo: Castruccio Castracanni"
pp. 196-197